

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—
entresuelo, y en la libreria de Guasp.

Precio: 4 REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor 8 m. 2 y 4 t. mixto.
Id. de Manacor para Palma 4 m. mixto 7'45 m. y 5 t.
Id. de Palma para La Puebla 8 m. y 4 t. mixto.
Ademas los domingos á las 2 t. y los jueves 7'20 m.
Id. de La Puebla para Palma 8'15 m. y 5'30 t.
Ademas los domingos á las 5 m., los jueves 11'30 m.
Id. de Manacor para La Puebla 7'45 m. y 5 t.
Id. de La Puebla para Manacor 8'15 m. y 5'30 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Amos profeta, que por la gloria de Dios sufrió en Tuna de Palestina muchos tormentos de parte del sacerdote Amasías, cuyo hijo le traspasó las sienes con una palanca, y trasladado á su patria murió de la herida, siendo sepultado junto al cadáver de su padre.

CULTOS.—*Mañana miércoles.*—En San Cayetano á las seis de la mañana empezarán Cuarenta Horas dedicadas á S. Francisco de Paula. Por la tarde despues de rezado el santísimo rosario predicará las glorias del gran Taumaturgo D. Rafael Cabrer, y luego la estación y reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano á la Virgen del Amor hermoso.

GACETILLA LOCAL.

Durante estos últimos dias ha estado de manifiesto al público, en la casa del maestro platero D. Antonio Pomar, una custodia de grandes dimensiones, construida por dicho maestro con arreglo al diseño y bajo la direccion de D. Bartolomé Ferrá. El metal en ella empleado es cobre plateado y dorado al fuego, á escepcion del pequeño disco, en el que debe cerrarse la sagrada Forma, el cual es de plata; habiéndose escaseado hasta el extremo el empleo de este metal por razon de disponerse de pocos recursos, y para evitar que la codicia de los criminales les impulse á cometer otro sacrilegio. Esta custodia se destina para la parroquial iglesia de Pollensa, en sustitucion de la que existia de plata afiligranada, y fué destruida juntamente con otros reliquiarios hace algunos años. Lástima que hayan tenido que exhibirla sobre un sustentáculo provisional, pues el proyectado consiste en un grupo de serafines sobre cuyas cabezas debe descansar el cáliz de dicha custodia, que adorada por dos ángeles de tamaño natural ocupará majestuosamente el nicho central del altar mayor de dicha iglesia. La parte escultórica ha sido modelada por el Sr. Galmés.

En elogio de esta pieza de orfebrería, debemos decir que se halla acomodada á la sencilla forma que se

generalizó en los ostensorios del Renacimiento, y que su construccion es esmerada.

Sabemos que una asociacion de jóvenes amantes del Arte, en nuestro país, se han propuesto estudiar sus monumentos, así arquitectónicos, como de pintura, escultura, y mobiliario que yacen abandonados ó se conservan en mal estado. El sábado último, reunidos en número considerable, pasaron á inspeccionar un portal de construccion árabe, muy notable por la belleza de su ornamentacion, el cual fué descubierto en el cuerpo de una tápia al verificar unas obras de reforma en una casa de la calle del Sindicato, por D. Pedro de A. Peña.

Aplaudimos el propósito de los indicados señores, y por nuestra parte nos ofrecemos á secundarlos en la medida de nuestros alcances.

Hemos tenido el gusto de ver un cuadro al óleo original de D. Salvador Torres, cuyos dotes artísticos han podido admirar nuestros paisanos en muchas de sus obras expuestas en el *Fomento de la Pintura*.

El asunto desarrollado pertenece á la historia de Mallorca, habiéndose inspirado en uno de los romances del *Joglar de Maglorca*. Es el acto de colocar en la caja mortuoria el cadáver del desdichado Jaime III, á presencia del infante su hijo, de *Madona Violant* su esposa y del gobernador Centellas. La escena tiene lugar al campo libre, á la siniestra luz de la luna, y de un tedeo, que contribuyen á darla un carácter lúgubre y solemne.

El Sr. Torres ha sabido vencer las dificultades que se ofrecen á los pintores cuando no pueden copiar modelos al natural, gracias á su talento empeñado esta vez en acreditarse.

Nos abstenemos de juzgar los detalles de su ejecucion, puesto que el conjunto satisface á los más exigentes en la materia; y si nuestra opinion merece ser escuchada por el artista Sr. Torres le aconsejaremos que cultive el género de cuadros de composicion, seguro de que, verá coronados sus esfuerzos por los plácemes de cuantos sienten amor al Arte.

Algunos de los que tuvieron el gusto de tratar á Mr. Hermite, (q. e. p. d.) cuando verificaba sus estudios geológicos acerca de la formacion de estas islas, concedores de cuán estrechamente unia á su notoria ilus-

racion científicas lo más acendrados sentimientos religiosos, tan pronto como tuvieron noticia de su prematuro fallecimiento, resolvieron costear unas modestas honras fúnebres en sufragio de su alma, persuadidos de que ésta sería la mejor demostracion del alto aprecio en que le tenían. No se han celebrado éstas aún por razon de las funciones cuaresmales más cuando se trate de efectuar esta piadosa resolucion, cuidaremos de ponerlo previamente en conocimiento de nuestros lectores.

El domingo á las cinco y media de la mañana entró por la puerta de Jesus un carro cargado de efectos.

El dependiente de consumos quiso detenerlo para practicar el registro, más no pudiendo conseguirlo, echó á correr en su persecucion hasta que, cuando estaba ya para alcanzarlo, se vió sujetado por cuatro hombres desconocidos que lo desarmaron completamente.

El dependiente dió parte del hecho á la autoridad superior.

Cinco muchachos sustrajeron anteayer otras tantas empanadas que estaban de manifiesto en los escaparates de una pastelería de la calle de la Cordelería. Apercebido el dueño del establecimiento, pudo alcanzarlos, y habiéndolos entregado á la guardia municipal, fueron llevados á Capuchinos.

En el Borne promovióse ayer un alboroto entre algunos jóvenes, que afortunadamente no tuvo consecuencias, gracias á la intervencion de la Guardia Municipal que les aplicó la correspondiente multa.

Ayer empezó la entrega en Caja de los mozos de la quinta de este año y revision de las anteriores, correspondientes á los pueblos de Muro, Sansellas, Manacor y San Lorenzo.

Mañana termina la prórroga concedida para poder proveerse de cédula personal, sin los recargos señalados.

A causa del mal tiempo no ha podido salir todavía de Valencia el vapor *Union*.

Nuestros lectores recordarán que los periódicos de Europa se ocuparon extensamente del terrible y espantoso huracan que en el último Enero azotó con furia las islas de Filipinas, causando numerosas víctimas y daños materiales de inmensa cuantía: hoy, relativo al mismo suceso, tenemos el gusto de transcribir breves pero halagüeñas palabras que descubren el bien incalculable que las Religiones, y en especial los PP. de la Compañía de Jesús, proporcionan, con su celo y saber, al orbe entero; palabras más dignas de tenerse en cuenta por venir de testimonio imparcial, empleado civil, que nuestro Gobierno de Madrid tiene de Alcalde en Ilvilo, isla del famoso Archipiélago de Filipinas. Dicho señor, escribiendo á un amigo que reside en una de las casas de los PP. Jesuitas de Cataluña, le dice lo siguiente: «En Manila estuve en casa de ustedes. Ví á P. Heras, tipo acabado de dulzura y afabilidad, y á P. Federico Faura

querido y apreciado entre los marinos de guerra y mercantes, y cuyo apellido se nombra con respeto y cariño por toda clase de personas. ¡Cuántas víctimas habrá arrancado á los mares que rodean el archipiélago! ¡Qué de desgracias habrá evitado desde su observatorio! Siempre en él encerrado, estudia, ya el cielo, ya los objetos, instrumentos ó máquinas que tiene á su lado, pareciendo ser el génio arrogante que reta á combate sin igual á estos pícaros mares, que surcamos con temor. El baguio (huracan) último, fué pronosticado por dicho P. Faura con gran anticipacion, y á haber existido semaforos y cables entre estas islas, el daño significaría nada; teniendo que lamentar hoy desgracias sin cuento, que horroriza relatar. Dios premiará á Vds. tanto bien como hacen.»

Hasta aquí el alcalde de Ilvilo; y en otra carta, venida pocos dias hace de allá, dicen: «El P. Faura se ha hecho célebre con los pronósticos que hizo del baguio y descripcion del mismo; tanto los marinos como otros altos funcionarios están empeñados en dar mayor vuelo y proteccion al observatorio, sobre todo el Ayuntamiento de Manila.»

¡Bien hace el gobierno frances en expulsar á los jesuitas, al mismo tiempo que amnistia á los héroes de la Comune!

Dias pasados publicamos dos cartas, una de Félix Pyat y otra de Garibaldi; pero como no queremos desprestijiar á *esos ilustres veteranos* de la libertad, debemos manifestar á nuestros lectores que estas cartas son apócrifas. Así lo ha declarado el mismo Félix Pyat en el siguiente comunicado dirigido á todos los periódicos de Lóndres.

«Sr. Director...

La correspondencia entre Garibaldi y Félix Pyat copiada en su periódico es falsa. Esa correspondencia *es demasiado buena para ser verdadera. (Too good to be true.)* Probablemente la falsedad fué inspirada por el artículo de *Le Mot d'Ordre* de París, cuyo epígrafe era el *Regicidio*, y que llevaba al pié la firma de *Diógenes (el seudónimo de Félix Pyat)*, artículo que envió á Vd. para que conozca, no la opinion de Garibaldi, pero sí la mia sobre el asesinato político.

Suyo, etc.,

Lóndres 28 de Marzo.»

FÉLIX PYAT.

Nosotros no hemos leído el artículo en cuestion, pero un colega de Madrid dice de él lo siguiente:

«El artículo de *Le Mot d'Ordre* es más horroroso que la carta dada á luz por *El Ravegas*, é insertada por muchos periódicos de Europa; pero el hecho de coronar el busto de Agesilao Milano, el asesino del rey de Nápoles, es mucho más horroroso que el artículo.»

De una carta recibida de Angers copiamos lo siguiente:

«En cuanto á los datos y materiales que Mr. Hermite ha reunido sobre la geología de las Baleares, no teman Vds., no dejarán de aprovecharse; aparecerá el tomo segundo, pues Mr. Munier-Chalmas, íntimo amigo del malogrado Hermite, muy sabio geólogo y Sub-

director del Laboratorio geológico en la Sorbona, se encargará de este trabajo, y sabrá sacar el mayor partido posible de los apuntes é investigaciones practicadas por Mr. Hermite. Mas, esto no podrá emprenderlo por ahora puesto que ántes debe terminar unos trabajos de suma importancia, que tiene empezados.

En cuanto al opúsculo, resúmen, que Mr. Hermite se proponia redactar y dedicarlo á los mallorquines, tambien se hará, no lo dudeis.»

A fuer de amantes de nuestro país, y de cuanto tiene por objeto fomentar su ilustracion, no podemos ménos de alegrarnos por las referidas noticias, y de enviar, desde las columnas de nuestro periódico, la expresion del más sincero agradecimiento á los profesores que se han propuesto completar los estudios geológicos sobre nuestras islas.

En la seguridad de que nuestros lectores leerán con interes las demostraciones de amistad y respeto con que fué honrado en Angers nuestro ilustre amigo, traducimos á continuacion la reseña que se publicó en los periódicos de aquella ciudad.

A MR. HERMITE.

Hace algunos dias teníamos el dolor de seguir el cortejo fúnebre del Sr. Enrique Hermite, Doctor en ciencias naturales, Catedrático de la facultad de ciencias de la Universidad libre de Angers, de 32 años de edad, que una afeccion contraída en el servicio de la ciencia acababa de arrebatar, el dia 8 de marzo por la mañana, al cariño de su familia y de sus amigos. Su cadáver al ser conducido, desde la iglesia de S. José, á la estacion del camino de hierro, para luégo trasladarlo al panteon de su familia, en Nancy, iba acompañado de una numerosa y simpática concurrencia, testimonio indudable del aprecio general de que gozaba en Angers el talento y la ciencia del jóven catedrático.

Llevaban las cintas del féretro cuatro catedráticos en traje oficial, el R. P. Billot de la Facultad de Teología, el Sr. Herve-Bazin de la Facultad de Derecho el Sr. Loir-Montgazon de la Facultad de Letras, y el señor Maisonneuve de la Facultad de Ciencias.

Detrás del coche, dos estudiantes llevaban una magnífica corona ofrecida por los catedráticos de la Facultad de Ciencias. Enseguida venia monseñor Sauvé Rector de la Universidad, vestido de ceremonia, el Decano y catedráticos de la Facultad de Ciencias con sus togas, y en fin los otros catedráticos de las otras facultades, los alumnos y gran número de amigos del difunto, de los cuales muchos habian tenido que hacer un viaje de cien leguas para tributarle este último homenaje.

La Universidad católica de Angers acaba de experimentar con la muerte del Sr. Hermite, una pérdida, que ninguno de los que se interesan por su sostenimiento dejará de lamentar.

No obstante su poca edad, el Sr. Hermite ha tenido una vida de las mejor empleadas, y ha sabido llevar á cabo grandes y nobles cosas durante el corto número de años que Dios le ha concedido.

Antiguo alumno de los Jesuitas de San Clemente de Metz, llevó consigo al mundo los sólidos principios de fé y honradez, que aquellos Padres saben inculcar á la

juventud de sus escuelas; y en todas las circunstancias de su vida conservó una fidelidad inquebrantable á sus creencias del Colegio.

La carrera de las armas fué la primera que le tentó. Admitido á los 17 años de su edad en la escuela militar de St-Cyr en 1866, salió de ella dos años ántes de la guerra de 1870, durante la cual supo distinguirse pues desde los primeros encuentros recibió las charreteras de Teniente; luégo le cupo la desgracia de caer prisionero en el sitio de Metz.

Pero el amor á la ciencia se despertaba ya en él, y durante el corto tiempo que estuvo de guarnicion dedicó sus momentos de ocio á investigaciones geológicas. Muy pronto lo que era en él solo un gusto se convirtió en una verdadera pasion, y así es, que á pesar del brillante porvenir militar que debia reservarle su inteligencia, su lealtad, y su espíritu de disciplina, cediendo el atractivo que le ofrecian las ciencias naturales, no titubeó en presentar su dimision para seguir una nueva carrera, y conquistar una nueva posicion. Se lanzó con ardor en el camino que acababa de escoger, y muy pronto se vió recompensado con el grado de licenciado, que obtuvo en la Sorbona. Distinguido y apreciado entónces por el catedrático de Geología de la facultad de ciencias de Paris, fué agregado como ayudante de su laboratorio. Allí fué donde le encontró la creacion de la Facultad de Ciencias de Angers, cuya cátedra de Geología le fué ofrecida. El Sr. Hermite no se resolvió á aceptar el honor de enseñar en aquella Universidad, sino despues de muchas vacilaciones, motivadas únicamente por su modestia.

Persuadido de que las Universidades regionales, que los católicos acaban de crear, debian tener por principal objeto en su enseñanza científica estudiar la region, en cuyo centro se hallan tan colocadas; el jóven catedrático, apénas instalado, se propuso determinar la constitucion de los terrenos del Anjon todavía poco conocidos, y formó el proyecto de levantar más tarde el mapa geológico de nuestra comarca. Habia descubierto ya muchos hechos interesantísimos, que han sido consignados en algunas comunicaciones dirigidas á la Sociedad geológica de Francia, ó al Instituto.

Su nombre está inseparablemente unido á la famosa impresion que se encuentra en gran cantidad sobre las capas de esquita pizarrada de Angers, y que un autor muy conocido en la ciencia ha descrito como un hecho fósil, el primero, que segun el mismo habia aparecido sobre el globo, y de cuya existencia sacaria argumentos para apoyar la teoría transformista. El señor Hermite ha demostrado superabundantemente, que allí no habia sino una dendrita, es decir, arborizaciones debidas á infiltraciones de sulfuro de hierro. Sus conclusiones fueron unánimemente aceptadas por los miembros de la Sociedad geológica de Francia.

Buscando un importante objeto de estudio, Hermite creyó encontrarlo en la constitucion geológica de las islas Baleares. Despues de una permanencia de seis meses en aquel país, durante los cuales se dedicó á un trabajo continuo, volvió á Francia con abundantes materiales, por medio de los cuales pudo establecer de una manera muy detallada la estructura geológica de las is-

las de Mallorca y de Menorca. La importante obra en la que el Sr. Hermite consignó los resultados de sus exploraciones en España le mereció honrosas distinciones de parte de los maestros de la ciencia, pues uno de ellos no temió decir en plena Sorbona y delante de un público escogido, que era «una de estas obras que honran á nuestro país y á la ciencia.»

Arrastrado por este ardor apasionado al trabajo que le reconocian todos los que le trataban, sin tomar descanso, partió otra vez para completar su exploración científica de las Baleares. Faltábale todavía conocer y describir algunos puntos de estas islas, principalmente Ibiza y Formentera.

En este nuevo viaje tuvo ocasion de prestar un señalado servicio á los moradores de Mallorca, evitándoles el gasto de algunos cientos de miles de francos destinados á la perforacion de pozos artesianos. Apoyándose en la constitucion geológica del suelo, Hermite demostró que era imposible obtener agua ascendente, y esto fué la causa de que no se emprendieran unos trabajos absolutamente inútiles (a).

Durante su segunda estancia en las islas Baleares reunió todavía una abundante cosecha de datos interesantes, y su obra iba á quedar terminada, cuando la enfermedad vino á impedirselo. Mal alimentado, aplastado por la fatiga, atacado ya del mal que debia robarlo tan prematuramente al cariño de sus amigos; volvió á Francia sin haber alcanzado por completo el objeto de su viaje.

De vuelta á Angers al principio del mes de Diciembre de 1879, se vió precisado á guardar cama, á la que á pesar de los más esmerados cuidados ya no debia abandonar.

Durante su enfermedad, que duró cerca de tres meses, su carácter no se dismintió un solo instante. Allí, lo mismo que en medio de sus ocupaciones favoritas encontramos al hombre enérgico y afable soportando con paciencia los sufrimientos y su forzado reposo confiado siempre en el porvenir, no pensaba más que en reanudar sus trabajos, y apenas si en los últimos dias de su enfermedad presintió que la muerte llegaba. Esta llegó por cierto, muy dulce para el paciente; sin agonía, y en cierto modo sin que se apercibiera de ella: fué un sueño apacible que el Señor le envió.

Y ahora que el buen camarada, el amigo generoso, el catedrático distinguido y laborioso, y el ferviente cristiano ha muerto, deseamos que algun buen amigo continúe y lleve á buen fin la obra empezada por él con tanto ardor, y publique el segundo volumen de la Geología de las islas Baleares, como un homenaje legitimamente debido á su memoria.

La muerte del Sr. Hermite es una pérdida enorme para la facultad de Ciencias de la Universidad libre de Angers, á la que habria dado seguramente mucho es-

(a) Debemos hacer constar que, aún sin la publicación del luminoso y oportuno opúsculo de Mr. Hermite, no se hubiera emprendido formalmente la perforacion de pozos artesianos, puesto que algunos periódicos de esta localidad ya se habian pronunciado en contra del parecer sostenido por Mr. Richart. (N. de la R.)

plendor el concurso y cooperacion de este infatigable operario, á quien de seguro estaba reservado un brillante porvenir científico.

Deploramos pues la inmensa pérdida que acabamos de experimentar; pero que esta muerte sea para nosotros una razon para trabajar con más ahinco, un motivo para acercarnos y estrecharnos más y más, á fin de luchar mejor, así reunidos, contra las dificultades de la existencia. Que su recuerdo viva en medio de nosotros, sostenga el valor de los catedráticos en su difícil y laboriosa mision, y anime á los alumnos para seguir las nobles huellas que el estimado difunto ha dejado en el camino del trabajo, del honor y de la fe.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el dia 1.º de Abril de 1880.

Salidas de Palma para Manacor y la Puebla, 4 (mixto) y 8'15 mañana, 2'45 tarde y los miércoles á las cinco tarde para la Puebla.

Salidas de Manacor para Palma y La Puebla, 3,45 (mixto) y 8'30 mañana, 5'30 tarde.

Salidas de La Puebla para Palma, 4'45 (mixto) y 9 mañana, 6 tarde, y los juéves á las 11'30 mañana.

Salidas de La Puebla para Manacor, 4'45 (mixto) y 9 mañana, 3'30 tarde.

Palma 23 Marzo 1880.—El Director General, Guillermo Morágués.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 5 t.

(Recibido el 29 á las 6'15 t.)

Los ríos Segura y Jucar se han desbordado. Inundaciones en Orihuela y Alcira.

Esta tarde el Jucar ha empezado á descender.

Ha habido una batalla entre chilenos y peruanos. Los chilenos han sido derrotados.

3 por 100 interior, 16'25.—Exterior, falta.—Bonos, 95'00.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 29, 11'55 noche.

3 por 100 interior.—Liquidacion, 16'25.

Próximo, 16'275.

Banco de España, 266'00.

Barcelona 28, 10'20 noche.

3 por 100 interior, 16'08 3/4.

Coloniales, 113'75.

Palma 30, á las 10 mañana.

3 por 100 interior, 16'10.